

En esos momentos Comonfort marchó á Jalisco: Zapotlan el grande cayó en su poder, á pesar de la bizarra defensa del general D. Plutarco Cabrera, y luego ocupó á Colima. Santa-Anna en vista del giro de los sucesos, salió de México el 9 de Agosto de 1855, y luego del país, embarcándose en Veracruz.

LECCION XX.

Sucesos en la capital á la caída de Santa-Anna.—El general Diaz de la Vega.—Sucesos de los Estados.—D. Juan Alvarez.—D. Ignacio Comonfort.—Nuevos pronunciamientos.—Sitio de Puebla.—Triunfo del gobierno.—Medidas que le siguieron.—Constitucion de 1857.—Continúa encarnizadamente la lucha.—Golpe de Estado de Comonfort.—D. Félix Zuloaga.

¿Qué pasó en México?

Hubo un gran desorden, no faltando quienes llevaran al pueblo á cometer excesos y venganzas,

tales como asaltar las casas de los ministros, destrozarse y quemar los muebles haciéndolo ante todo con los de Santa-Anna. En Puebla hubo escenas parecidas el día 13 de Agosto.

¿Cómo se puso coto á aquellos desórdenes?

Levantando la guarnicion un acta en que secundaba el plan de Ayutla y nombrando general en jefe á D. Rómulo Diaz de la Vega, con encargo de nombrar dos representantes por cada departamento para que eligieran presidente de la República. De esta suerte fué electo y tomó el mando provisionalmente el 14 de Agosto el general D. Martin Carrera.

¿Qué habian hecho los Estados?

A la noticia de la salida de Santa-Anna, habianse pronunciado varios muy importantes, como Guadalajara, Durango, Zacatecas.

¿En San Luis qué pasó?

Que D. Antonio de Haro y Tamariz, enemigo acérrimo de la administracion de Santa-Anna, desde que le vió apartarse del programa primitivo, se pronunció en aquella ciudad proclamando un plan que conciliase los intereses de la libertad y el orden, del pueblo y de las clases acomodadas. D. Manuel Doblado tambien dió su plan en Guanajuato, mas en armonía con el de San Luis que con los otros.

¿Qué hizo Comonfort?

Desconoció lo hecho en la capital, y para desbaratar los planes de Haro y Doblado, provocó una conferencia con éstos en Lagós. Al verificarse el 16 de Setiembre, ya se sabia que Carrera habia renunciado la presidencia y que la guarnicion de México, secundando el plan de Ayutla lisa y llanamente, habia nombrado jefe supremo provisional al general Diaz de la Vega. Esto hizo que Doblado y Haro cediesen en sus pretensiones: aquel se unió á la revolucion y éste se retiró por entónces de la política.

¿Quién fué nombrado presidente interino conforme al plan de Ayutla?

D. Juan Alvarez, que entró á México el 8 de Octubre de 1855: su Gabinete lo formaron Ocampo, Juarez, Prieto, Arrijoja y Comonfort. Desde luego empezó á hostilizarse al clero y al ejército. Alvarez vió encenderse de nuevo la guerra civil, y se retiró al Sur, dejando á Comonfort de presidente sustituto, quien con tal carácter tomó posesion el 16 de Diciembre. El general Yañez y los Sres. Montez, Lafragua, D. Miguel Lerdo de Tejada, Iglesias, La Lave y García ocuparon sucesivamente los respectivos ministerios. Las leyes sobre la libertad de la prensa, supresion de

los fueros, etc., engendrados nuevos pronunciamientos.

¿Cuáles fueron?

El de Uraga, Montes y Mejía (D. Tomás) en la Sierra Gorda y que el gobierno sofocó á tiempo, y el de Zacapoxtla, donde Guitian, Osollo, Olloqui y otros jefes se levantaron el 19 de Diciembre, á quienes se unió el general Castillo, y luego D. Antonio Haro y Tamariz se puso al frente de la revolucion viniendo sobre Puebla. A esta plaza entraron el 23 de Enero de 1856, despues de un sitio de ocho dias y por capitulación del general Traconis.

¿Qué hizo entónces Comonfort?

Reunió prontamente un ejército de más de 16,000 hombres y marchó sobre Puebla con los generales Parrodi, Moreno, Doblado, Ghilardi, Portilla y otros jefes. Miramon, Osollo, Aljovin, Oronoz, Bastos, Guillen, Solís y otros jefes reaccionarios salieron al encuentro de Comonfort y dióse la memorable batalla del cerro de Ocotlán. En seguida púsose sitio á Puebla que duró 15 dias, al cabo de los cuales capitularon los defensores de la plaza el 23 de Marzo.

¿Qué medidas se desplegaron?

La de la reducción de los jefes y oficiales ca-

pitulados; la intervención de los bienes eclesiásticos de la diócesis de Puebla (31 de Marzo); y mas tarde el destierro fuera de la república del Illmo. Sr. Obispo de Puebla, Dr. D. Pelagio Antonio de Labastida y Dávalos, que en el término de dos horas se vió obligado á salir de la ciudad el 12 de Mayo de 1856, siendo conducido á Veracruz por el general Morett. A esas medidas siguieron la desamortización de los bienes eclesiásticos y la supresión del Convento de franciscanos de México, cuyos bienes ocupó el gobierno. En fines de Octubre se pronunciaron en Puebla, Orihuela, Osollo, Miramon y otros: despues de un sitio de 40 dias, la plaza tuvo que capitular. El gobierno sofocó tambien la revolucion de S. Luis y de Querétaro.

¿Qué siguió á esto?

La publicacion de la Constitucion política de 1857, expedida por el Congreso en 5 de Febrero de aquel año; el decreto sobre obvenciones parroquiales; el de ocupacion de los diezmos en Michoacan y Zacatecas; la exigencia del juramento de la Constitucion y otras medidas que, como era natural, provocaron la oposicion de los católicos, ó sea de la inmensa mayoría de los mexicanos y las protestas enérgicas del episco-

pado, muchos de cuyos dignos miembros fueron perseguidos y desterrados. La revolucion apareció de nuevo en muchos puntos. Entretanto se habian suspendido los pagos á los acreedores españoles, y ésto y los asesinatos de Chiconcuac y S. Vicente, hicieron que el gobierno español retirara al ministro D. Miguel de los Santos Alvarez, negándose á recibir al nuestro que lo fué el Sr. Lafragua. La corte de Roma tampoco quiso recibir al Sr. D. Ezequiel Montes.

¿Qué ocurrió en tales circunstancias?

Comonfort, que habia sido declarado presidente constitucional, dió un golpe de Estado, echando abajo la misma Constitucion, de acuerdo con el plan de Tacubaya proclamado por Zuloaga el 17 de Diciembre de 1857. Puebla, Veracruz y Tampico secundaron dicho plan, que el 10 de Enero de 1858 fué reformado, desconociéndose á Comonfort y poniendo en su lugar á Zuloaga. Colocado Comonfort en la situación mas comprometida, y queriendo deshacer lo hecho, entregó el mando al Lic. D. Benito Juarez, presidente de la Suprema Corte, á quien Comonfort habia puesto preso. Veracruz volvió á la obediencia de la Constitución. Los generales Osollo, Miramon y Liceaga, fueron á apoyar al ejército

en el sosten del plan reformado de Tacubaya, y Comonfort salió de México para el extranjero.

LECCION XXI.

Gobierno de Zuloaga. — Gobierno de Don Benito Juarez. — Campaña entre las fuerzas de ambos. — D. Miguel Miramon. — Sucesos hasta la derrota de éste en Calpulalpan.

¿Qué hizo luego el general Zuloaga?

Tomó posesion de la presidencia y nombró un ministerio conservador, compuesto de Cuevas (D. Luis,) Larrainzar (D. Manuel,) Elguero (D. Hilario,) Hierro Maldonado, Castillo y Lanzas (D. Joaquin) y del Sr. D. Francisco, Javier Miranda. Los Estados de Querétaro, Michoacan, Guanajuato, Jalisco, Zacateces y Nuevo-Leon

formaron desde luego una coalicion para defender el código político de 1857, por medio de un ejército, cuyo mando en jefe dió al general Parrodi.

¿Y D. Benito Juarez que hizo?

Con el carácter de presidente constitucion al trató desde luego de establecer su gobierno en Guadalajara, hácia donde salió pasando por Querétaro y Guanajuato.

¿Qué decretó el gobierno de México?

La derogación de las leyes sobre desamortizacion, obvenciones parroquiales, destitución de empleos por causa del juramento á la constitución, desafuero eclesiástico y militar, etc.

¿Qué determinó además?

Abrir la campaña del interior, enviando tropas á las órdenes de Osollo y Miramon. A estos se unió D. Tomás Mejía que habia entrado en Querétaro, despues de vencer en Santa Rosa al general Arteaga. Siguió la batalla de Salamanca en que triunfaron las fuerzas de Osollo sobre las que mandaba el valiente coronel Calderon que sucumbió en aquella. Guanajuato y Silao reconocieron al gobierno de México, y Osollo se encontró en S. Pedro, cerca de Guadalajara, don-

de celebró convenios con Parrodi, quedando por entonces vencedor de la coalicion en los Estados del centro.

¿Qué pasó en la ciudad de Guadalajara?

El coronel Landa se pronunció allí aprehendiendo á Juarez y sus ministros, pero poniéndolos luego en libertad, fuéronse aquellos por el Manzanillo á Nueva-Orleans y desembarcando el 24 de Mayo en Veracruz establecieron allí su gobierno: habia nombrado Juarez general en jefe del ejército á D. Santos Degollado con amplísimas facultades en todos los ramos. La guerra siguió por todas partes con varios sucesos y corriendo mucha sangre. Miramon habia dejado en Zacatecas al general Manero y marchando sobre San Luis, abriéndose paso entre las numerosas fuerzas de Zuazua, Zayas, Aramberri, Blanco y otros. Dió orden á Manero de salir de Zacatecas, pero aquella fué interceptada en la hacienda del Carro, dándose en su lugar otra orden falsa para que la escasa guarnicion de Zacatecas no abandonara la plaza. Esto dió por resultado la pérdida de aquella ciudad y el fusilamiento de Manero, Gallardo, Drechi. Aduna y el coronel D. Carlos Landa, que diera en Guadalajara libertad á Juarez y sus ministros.

¿Qué operaciones siguieron?

Las del mismo Zuazua en San Luis contra Osollo y Miramon y las de Blanco sobre Guadalajara. Miramon fué á auxiliar esta plaza y Osollo, enfermó de fiebre, sucumbiendo el 18 de Junio en San Luis Potosí. Degollado fué rechazado de Guadalajara y perseguido por Miramon, que lo derrotó en Atenquique. Mejía habia tomado á Tampico, derrotando al general Gonzalez Ortega; pero Zuazua ocupó á S. Luis; Vidaurri, que expedicionaba en Nuevo-Leon, reunió muchas fuerzas y salió al encuentro de Miramon que ya tenia el mando en jefe é iba sobre San Luis dándose entonces entre ambos ejércitos la memorable batalla de *Ahualulco*, en que triunfó por completo Miramon con los generales Márquez, Mejía y Diaz de la Vega (D. Manuel.)

¿Qué acaeció despues?

Márquez ocupó á Zacatecas, de donde habia salido Gonzalez Ortega que se habia declarado gobernador de aquel Estado. El 1º de Noviembre salió Márquez para Guadalajara, plaza que atacó y tomó Degollado fusilando allí, á pesar de la capitulación que les garantizaba la vida, á Blancarte, Piélagos y Monallo. Márquez y Miramon recobraron dicha plaza el 14 de Diciembre: De-

gollado sufrió en los restos de su ejército nueva derrota en las barrancas y las fuerzas del gobierno de México llegaron hasta Colima.

¿Qué hubo en esas circunstancias?

El pronunciamiento del general Echegaray en Ayotla contra Zuloaga, que fué depuesto del mando, tomándolo el general Robles Pezuela, mientras venia Miramon del Interior y una junta de representantes designaba al presidente interino. Miramon reprobó lo hecho: en lugar del Sr. Pavon que había sucedido á Robles, puso en el poder provisionalmente al general Salas, y restableciendo el plan de Tacubaya, volvió Zuloaga á la presidencia, en cuyo puesto le sucedió el mismo Miramon.

¿Qué campaña emprendió éste?

La de Veracruz; pero no pudiendo tomar aquella plaza volvió á México en momentos en que atacaba á la capital D. Santos Degollado Derrotado éste en Tacubaya por Márquez y Mejía el 11 de Abril de 1859, fueron fusilados los jefes oficiales prisioneros, entre los que habia varios individuos del cuerpo médico, como Portugal y Diaz Cobarrubias. La revolución se hizo cada vez mas sangrienta y desastrosa especialmente en Jalisco, Zacatecas, Puebla, el Estado de México

y otros puntos. Miramon salió á batir al numeroso ejército que habia vuelto á reunir Degollado, y lo derrotó en la Estancia de la Vacas, cerca de Querétaro.

¿Qué hizo Miramon en seguida?

Emprendió segunda campaña sobre Veracruz, contando esta vez con una escuadrilla mandada por el general Tomás Marin; pero la escuadrilla fué apresada en Anton Lizardo por "La Zaragoza" y otros buques de los Estados-Unidos, y Miramon levantó el campo y regresó á México. Salió luego para el interior, en varios de cuyos Estados hubo en el resto del año de 1860 memorables y sangrientas campañas, favorables á los federalistas, como la de Silao y Guadalajara, con lo que á poco quedaron dueños de casi todo el país volviendo Miramon á México.

¿Qué hicieron entonces los constitucionalistas?

Reuniéronse en número muy considerable, y al mando del general D. Jesus Gonzalez Ortega marcharon sobre México. Miramon salió á atacarlos el 19 de Diciembre con las escasas fuerzas que le quedaban, y fué derrotado completamente en Calpulalpan, retirándose á México, cuya seguridad confió al cuerpo diplomático y al Ayuntamiento, ocultándose en seguida. Berri-

zábal y Degollado, que estaban presos, salieron á procurar la conservacion del orden, y los vencedores comenzaron á entrar en México el 25 de Diciembre de 1860.

LECCION XXII.

Ocupacion de México por las tropas de Juarez.— Medidas del Gobierno de éste.— Resultado que produjeron.— Sigue la revolucion mas formidable y sangrienta.— Expediciones de los reaccionarios hasta la derrota sufrida en Jalatlaco.

¿Qué ocurrió despues de la ocupacion de México por Gonzalez?

Este general ejerció el mando, mientras vino, que fué luego, el Presidente D. Benito Juarez. Nombró éste ministros suyos á Zarco, Gonzalez Ortega, Prieto, Ramirez, Ogazon y Auza; estos dos últimos no entraron al desempeño de su car-

go y el gabinete sufrió sucesivas modificaciones que irémos indicando.

¿Qué hizo el nuevo gobierno?

Acabar de plantear la reforma iniciada por sus decretos expedidos en Veracruz, haciendo para ello responsable al clero de la sangrienta lucha que la nacion habia sufrido, á fin de despojarle de todos sus bienes. Derogáronse, pues, las leyes del gobierno emanado de Tacubaya; dictáronse órdenes de prision contra muchas personas; volviósse á cerrar la Universidad; nacionalizáronse los bienes eclesiásticos; redujéronse los conventos de religiosas; se ocuparon los hospitales y demas establecimientos de beneficencia; se dió mas libertad á la prensa; se estableció el registro civil, etc., etc. Varios prelados mexicanos salieron desterrados en union del Nuncio Apostólico, Mr. Clementi, y los ministros de España y Guatemala fueron despedidos.

¿Qué resultó de todo esto?

Que la reaccion volviósse á tomar cuerpo. El resto del ejército en muy escaso número, hallábase en la Sierra Gorda mandado por D. Tomás Mejía. El general Márquez, que habia permanecido oculto en México, salió el 13 de Enero de dicho año de 1861, á unirse con Mejía, á quien encon-

tró en Jalpan. Mejía acababa de tomar á Rio Verde triunfando del general Escobedo, á quien hizo preso con toda su fuerza, libertando á su jefe la vida. Márquez fué nombrado general en jefe, y fueron á militar con él Olvera, Velez, Mendez, Taboada, Santa Cruz, Ágreda, Silva y otros.

¿Qué resolvió el gobierno de Juarez?

Emprender la campaña con un ejército respetable que puso bajo las órdenes de Doblado, gobernador de Guanajuato. Dicho jefe ocupó á Jalpan el 10 de Marzo y emprendió las operaciones; pero el éxito le fué desfavorable en varios encuentros, como en los Caracoles, Huamazon-tla, la Tinaja, San Juan, el Madroño, y especialmente en la cuesta del Huizache, quedando muy diseminadas sus tropas.

¿Qué efecto produjeron estos avances?

Que la reaccion adquiere cierto prestigio, yendo á engrosar su filas muchos oficiales y jefes tales como Negrete, Argüelles, Gonzalez y otros. Zuloaga invitado por Márquez, para ir á la Sierra con el carácter de presidente, llegó el 23 de Mayo á la villa del Carbon, y fué reconocido por todos los reaccionarios.

¿Qué trágico suceso hubo por aquel entonces?

El fusilamiento del ex-ministro de relaciones de Juarez, D. Melchor Ocampo.

¿Cómo tuvo lugar?

Un guerrillero llamado Lindoro Cagigas, aprehendió en su hacienda de Pomoca á Ocampo y lo llevó á la Villa del Carbon el 31 de Mayo: el 3 de Junio emprendieron las fuerzas reaccionarias la marcha para Tepeji, y habiéndose interceptado comunicaciones de México en que se ordenaba el exterminio de los jefes reaccionarios, esto enardeció los ánimos resultando de aquí el fusilamiento de Ocampo que tuvo lugar en Almoloya.

¿Qué movimiento emprendió en seguida la fuerza al mando de Márquez?

Se dirigió á Tula, luego á los Llanos de Apam, donde se le unieron Chacon y Ordoñez; despues á Texmelucan, donde se le incorporaron Montañó y Cobos (D. José María), y á poco Vicario con una fuerza de surianos. El gobierno de Juarez dió el mando de una parte de su ejército de operaciones á Degollado, y otra á Valle y Berriozabal. El primero tuvo un encuentro con Butron, resultando muerto Degollado. Márquez atacó á Valle en las Cruces el 22 de Junio y lo derrotó, haciendolo prisionero y fusilándolo. El gobierno de México puso entonces á precio las cabezas de Zuloaga, Márquez y Mejía: Márquez

llegó hasta la misma capital para favorecer un movimiento que esperaba; pero esto no tuvo lugar, y la resistencia que Zaragoza le opuso por el rumbo de San Fernando, le obligó á retirarse yéndose por Tlalnepantla hasta Pachuca, Real del Monte y Tulancingo.

¿A quien confió el gobierno de México el mando del ejército?

Al ministro de la guerra, general Gonzalez Ortega. Divididas las opiniones del ejército de Zuloaga entre tomar la ofensiva sobre sus perseguidores ó irse al Sur, prevaleció esta idea, y en efecto en los primeros dias de Julio fuéronse por Huejotzingo, Cholula, Atlixco y Matamoros Izúcar hasta Jolalpan, no sin ser perseguidos por la caballería de Carbajal y por Gonzalez Ortega. Disgustados varios jefes como Gutierrez, Montañó y Taboada, se habian separado sucesivamente.

¿Qué hizo Gonzalez Ortega?

Atacó y derrotó á Márquez en Jalatlaco el 13 de Agosto de 1861. Márquez se fué hasta Huisquilucan con la caballería, renunciando el mando del ejército que reasumió Zuloaga. Aquel fué á unirse en la Sierra con Mejía, y á influjo de éste cesó el disgusto entre Zuloaga y Már-

quez, continuándose las expediciones por San Luis y algunos puntos del Norte. A principios de Octubre habia vuelto Márquez á unirse en la Sierra con D. Tomás Mejía.

LECCION XXIII.

Intervencion extranjera.— Sus causas.— Convencion de Lóndres.— Resúmen de los principales sucesos hasta la toma de Puebla por los franceses y salida de la capital del gobierno de Juarez.

¿Qué motivó la intervención extranjera en los asuntos de México?

Los informes que acerca del estado que guardaba el país bajo el gobierno de Juarez, dieron á España, Inglaterra y Francia los respectivos ministros Pacheco, Mathews, Wyke y Saligny. Un decreto de Juarez, expedido el 17 de Julio de 1861, por el cual se suspendieron los pagos

todos de la deuda exterior, acabó de precipitar los sucesos. Pacheco había sido despedido como antes vimos: los ministros de Inglaterra y Francia pidieron sus pasaportes.

¿Qué hicieron aquellas tres potencias?

Celebraron en Londres una convención que firmaron el 31 de Octubre de 1861 por medio de los ministros Izturiz, Flahaut y Russell, acordando enviar fuerzas á México para ocupar las fortalezas y plazas militares del litoral de la nación, procediendo así á garantizar la seguridad de los extranjeros en ella residentes, á poner á México, sin influir en sus negocios interiores ni menoscabarle su territorio, en estado de constituirse bajo la forma de gobierno que eligiese. Para el arreglo de esos asuntos se nombraron tres comisarios: convínose además en invitar á los Estados Unidos, á la sazón en guerra, para que tomasen parte en la intervención. Bajo estas bases, y viendo las negociaciones de Juarez con la república vecina que comprometían nuestro territorio, se aceptó la intervención por muchísimos mexicanos.

¿Quiénes fueron los comisarios?

El general D. Juan Prim, conde de Reus y marqués de los Castillejos, por España; Sir Cár-

los Wyke y el comodoro Dunlop, por Inglaterra; y el conde de Saligny y el contra-almirante Jurien de la Graviere, por Francia. En los primeros días de Enero de 1862 hallábanse ya las fuerzas de la Intervención en Veracruz. Los comisarios explicaron á México el objeto de su venida en una proclama; trataron el asunto de las reclamaciones, y el 14 de aquel mes enviaron al gobierno de Mexico el *ultimatum*.

¿Qué determinaciones tomó dicho gobierno?

Dió por una parte una terrible ley en 25 de Enero contra los mexicanos que apoyaran la intervención, y por otra manifestó á los comisarios la disposición en que estaba el gobierno de satisfacer las reclamaciones justas, invitando á aquellos á pasar á Orizaba para formalizar los tratados. Doblado celebró en ese sentido con los comisarios el tratado de la Soledad, por el cual se convino que las negociaciones se abriesen en Orizaba ocupando durante ellas las fuerzas de las potencias aliadas, las ciudades de Córdoba, Orizaba y Tehuacán, de donde se retirarían si no se llegaba al arreglo. Los comisarios entraron en desacuerdo y se rompieron los convenios de la Soledad.

¿De que había tratado el jefe del ejército reaccionario?

De que la Intervención, cuyo objeto supo en Tequisquiapam el 6 de Febrero de 1862, reconociera la existencia del partido conservador como entidad política y contase con él, no sólo con el liberal, al tratar de la reconstitución de México bajo el gobierno que ésta se diera, sin menoscabo de sus derechos autonómicos. Con esas ideas halláronse de acuerdo varios jefes, uno de ellos el general Robles Pezuela, que por esa causa fué fusilado en Chalchicomula, el 23 de Marzo, de orden del general Zaragoza. Los jefes de la reacción se hallaban por el mes de Abril en el Sur de Puebla.

¿Qué sucesos ocurrieron entonces?

El conde Lorencez con nuevas fuerzas francesas había desembarcado en principios de Marzo con Almonte, Haro y Tamariz y otros mexicanos que se hallaban fuera del país. Los representantes de Inglaterra y España se separaron de la intervención, y los franceses la tomaron por su sola cuenta. Taboada se pronunció en Córdoba el 19 de Junio; Almonte fué declarado jefe supremo de la nación y Lorencez también lo reconoció.

¿Qué emprendió luego dicho Lorencez?

El ataque de la ciudad de Puebla donde man-

daba el general D. Ignacio Zaragoza, cuyas tropas rechazaron el asalto dado al cerro de Guadalupe, el memorable 5 de Mayo de 1862, teniendo los franceses que retirarse á Orizaba.

¿Qué siguió á esta jornada?

Entre los jefes reaccionarios que estaban al Sur de Puebla habianse suscitado graves disgustos. Márquez fué destituido y perseguido de muerte por Zoloaga á instigación de Cobos y otros, que más tarde aseguraron no estar con la intervención y se retiraron de la escena. Márquez con una corta fuerza se fué á Orizaba y secundó la intervención, despues de haber derrotado en Barranca-Seca á Zaragoza con auxilio de la fuerza francesa del 99 de línea al mando de Lefébre. Gonzalez Ortega sufrió luego el descalabro del Cerro del Borrego. Entonces el ejército de Oriente se concentró en Puebla, donde por muerte de Zaragoza, recibió el mando en jefe el mencionado general D. Jesús Gonzalez Ortega.

¿Qué resolvió Napoleon al saber el descalabro de Lorencez?

Mandó á México un grueso ejército al mando del general Forey que llegó á Veracruz en Septiembre de 1862 y quitó el poder á Almonte. A principios de Febrero de 1863 moviérense los

franceses sobre Puebla que se había puesto en estado de defensa. Entre los jefes de aquellos venian Bazaine, Douasy, L'Heriller, Neigre, Mirandol, Castagny, Laumiere, Brincourt, y otros muchos. Entre los defensores de la plaza contábase los generales Negrete, Berriozábal, Caamaño, Diaz, Lamadrid, Rioseco, Escobedo, Mejía, Yarza, Prieto, Antillón, Macías, Ghilardi, Auza, Alatorre, La Llave, Mora, Ayala, Paz, Gonzalez, Mendoza, Colombres, O'Horan y muchos otros. Comonfort mandaba otro ejército que fué en auxilio de la plaza. Esta despues de un formidable sitio que duró dos meses se rindió el 17 de Mayo, entregándose la guarnición prisionera, é inutilizando sus elementos de guerra. Los jefes y oficiales prisioneros, en su mayor parte fueron deportados á Francia.

¿Qué siguió á la toma de Puebla?

La ocupación de la capital de la república, de donde el gobierno de Juarez salió para San Luis despues de cerrar el congreso sus sesiones el 30 de Mayo de dicho año.

LECCION XXIV.

La Regencia del Imperio.—La Asamblea de Notables,— Venida y gobierno del Emperador Maximiliano.— Estado del país.— Sucesos de Monterey.— Política de Maximiliano.— Desórdenes.— Campaña de Oaxaca.— Medidas sangrientas.— Resultado que acarrearón.— Intervencion de los Estados-Únidos.— Conducta de Napoleón.— Resolución de Maximiliano.— Situación á que quedó el imperio reducido.— Sucesos principales hasta la caída de éste.— Restablecimiento de la República.— D. Benito Juarez: su gobierno hasta 1872.— D. Sebastian Lerdo de Tejada.— El general D. Porfirio Diaz.— Conclusión.

¿Qué gobierno se instaló en México?

Una regencia nombrada por la junta superior que estableció Forey. Aquella se componia de tres miembros propietarios que lo fueron el Illmo. Sr. Labastida, Arzobispo de México, y los generales Almonte y Salas, y dos suplentes, el Illmo. Sr. Ormaechea, Obispo de Tulancingo y D. José